

# D'où viennent les corps qui arrivent à l'anatomie?

Hic locus est ubi mors gaudet succurrere vitae  
*Voici l'endroit où la mort se réjouit d'enseigner à la vie*



Sépulture de l'anatomie au cimetière Hörnli à Bâle



Sépulture de l'anatomie au cimetière Hörnli à Bâle

## Aider la vie par la mort

Ceci est la devise de l'anatomie depuis qu'elle se sert de corps humains pour la recherche scientifique. De Bologne à Paris on retrouve souvent à l'entrée des instituts d'anatomie la citation latine : *Hic est locus ubi mors gaudet succurrere vitae* - Voici l'endroit où la mort se réjouit d'enseigner à la vie



Centre d'anatomie (Maison Waldteyer) à la Charité à Berlin

## Le libre choix de faire don de son corps à l'anatomie

L'anatomie scientifique a toujours travaillé avec des corps humains. Pendant longtemps elle se servait des corps de malfaiteurs, de suicidés et de personnes immatures. Contre espèces sonnantes et trébuchantes des dissections publiques furent mises en scène.

L'anatomie, telle qu'elle est enseignée de nos jours aux étudiants en médecine, est très éloignée de ces pratiques. Pour faire don de son corps il faut le décider librement et donner en toute conscience son accord quant à l'utilisation du corps à l'institut d'anatomie.

Par décision testamentaire le donateur définit de son vivant de ce qu'il adviendra de ses restes après sa mort. Il décide si son corps servira à l'enseignement pour une période définie ou s'il en fait un don permanent à l'institut. Par la suite environ 20 l de solution de formaldéhyde sont perfusés par l'artère fémorale puis le corps est immergé dans un bain de formaldéhyde pour six mois. Il peut enfin être utilisé en salle de préparation.

En cours de préparation les étudiants dissèquent les corps ainsi conservés en infimes parties. En formation professionnelle continue, les médecins s'en servent pour se former à de nouvelles techniques opératoires. Au bout de trois ans, les restes du corps sont incinérés puis inhumés selon les volontés du donateur (Cimetière du lieu d'origine ou sépulture de l'anatomie au cimetière Hörnli à Bâle)

## Qu'est-ce qui motive les gens à faire don de leur corps à un institut d'anatomie ?

Leurs motifs sont très divers et vont d'une réduction des frais d'obsèques, le désir d'aider et l'autocontrôle de la mort. Certaines personnes font don en reconnaissance pour les bons soins médicaux reçus durant leur maladie ou en raison de leurs liens intenses avec l'Université. D'autres pensent que leur maladie peut faire avancer la recherche.

Sur la plupart des demandes arrivant chez nous on retrouve une argumentation qui est résumée dans la lettre suivante : « Comme j'ai beaucoup profité de la médecine, mon corps devra servir à faire avancer les connaissances de ceux qui eux même, plus tard, seront amenés à aider les autres et qui, pour cela, nécessitent une formation solide »



Devise de l'anatomie surplombant l'entrée de la salle de préparation



Institut d'Anatomie, Kasan, Russie